

Testimonios de un Político

REFLEXIONES Y TESTIMONIOS POLÍTICOS, de Carlos Martínez Sotomayor. (Publicado por CINDE, 332 págs.)

D E una de las cosas que Chile se ha caracterizado, según el decir corriente, es de ser un país de historiadores, los que, a su vez, se nutren para sus estudios de las memorias, expresión también de agrado y utilidad para el público en general y los investigadores en particular.

En los últimos años se ha fortalecido de otra fuente del conocimiento: el tema de los testimonios, recopilación de artículos, conferencias y diálogos, también fuente valiosa para los estudiantes de las ciencias sociales, política, historia y relaciones internacionales.

Dentro de este género CINDE acaba de publicar "Reflexiones y Testimonios Políticos" de Carlos Martínez Sotomayor, profesor del Instituto de Estudios Internacionales, de la Universidad de Chile, Casa de Estudios donde estudió derecho y presidente de la Academia de Ciencias Sociales del Instituto de Chile.

Se trata de una valiosa colección de documentos que al ser recogidos en un volumen vuelven a tener utilidad, aho-

ra de carácter permanente, porque permiten el conocimiento o el recuerdo más preciso de hechos y situaciones de importancia de la realidad nacional, latinoamericana y mundial. Es muy importante, por otra parte, revisar los hechos bajo la óptica de un político, que desempeña labores importantes al servicio de su país, organismos internacionales y académicos en forma destacada.

Intentalo hacer una pormenorización de los diversos temas que trata el libro: será extenso y poco judicious. Basémosela en la parte principal de los testimonios. De su primera parte, "Política Exterior", sólo deseó destacar la conferencia sobre "La Política Exterior del Presidente Jorge Alessandri", en un acto solemne del Instituto de Chile; la exposición al país sobre "Relaciones entre Chile y Bolivia", de 1963 y, además, por razones personales, ya que me tocó en suerte estar presente como corespondiente, el discurso de la VIII Reunión de Consulta de Ministros de Relaciones Exteriores Americanos, hace 25 años en Punta del Este.

De su parte II, "Políticas Nacionales", el artículo "El Radicalismo y los Radicales", publicado por "El Mercurio" hace algún tiempo, que hablamos recor-

tado, y que hace echar de menos la presencia de ese histórico regulador de las presiones de los extremos. Sobre todo, en un país que es eminentemente de centro y porque como señala el autor "los grandes temas de la recuperación democrática, la superación de la pobreza y el mejoramiento de la calidad de vida de los chilenos son inevitablemente de un consistente centro político en el país".

En la parte III, "Cooperación Internacional", es particularmente interesante. De allí ya hemos comentado para una investigación en curso sobre economía del desarrollo su conferencia sobre la Alianza para el Progreso, dictada en 1963.

En la parte IV se recopilan trabajos académicos de gran interés. Por lo pronto, su discurso de Incorporación a la Academia de Ciencias Sociales, Políticas y Morales al ocupar el sillón de Juvental Hernández Jaque, el insigne rector, sobre el tema "Presencia de la Educación y la Cultura en las Relaciones Internacionales de Chile" (1981); es un real aporte a la historia cultural de nuestro país, que no sólo requiere ser leído, sino analizado por la necesidad de tomar la senda descrita y aban-

donada como otras: la invitación a estudiar en nuestras universidades de egresados latinoamericanos, quizás ahora también en nuestro postgrado. Seguramente, cuando superemos el complejo de inferioridad que ha cumplido como producto de una leyenda negra sobre nuestras instituciones de Educación Superior, que algunos elementos han creado. Valga la oportunidad para una digresión: ¿cuánto echamos de menos un libro que hubiera recogido el pensamiento de Juvental Hernández. Sabemos que algo se está haciendo sobre él y particular y esperamos con impaciencia.

En síntesis: es un libro que debiera estar en todas las bibliotecas, pues es un ejemplo e instrumento de educación política, en momentos en que se necesita, y creemos que los ejemplos son una forma de aprender. Ojalá pudiera llegar a las bibliotecas de los liceos y universidades. Y aprovecho la oportunidad de insistir en una idea que se me refuerza cada vez más: la necesidad de crear un Fondo de Desarrollo Bibliográfico para dotar a las bibliotecas públicas de libros como éste, dando facilidades al sector privado para que efectúe donaciones con tal objeto.

José Garrido Rojas

Testimonios de un político [artículo] José Garrido Rojas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garrido Rojas, José, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Testimonios de un político [artículo] José Garrido Rojas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile